
居民出入两难，散集垃圾遍地

两两个个办办事事处处管管不不了了百百年年板板桥桥集集

记者探访

活鱼在路当中扑腾
摊贩边叫卖边停车

“锅饼3块！”“新鲜的草
莓，不甜不要钱！”21日恰逢
农历三月十五，是板桥集开
集的日子。上午9点半，记者
沿着航运路从南往北走，一
路吆喝声不断，热闹非凡。

“只有想不到的，没有买
不到的。每个月都得来个两
三次，便宜还新鲜，不来逛就
觉得缺点啥。”一位两手拎着
大包小包的老人表示。记者
注意到，仅有四五米宽的航
运路被堵得水泄不通，蔬菜、
水果、肉类、海鲜、鲜花、小
吃、杂货、衣服等一应俱全，
粗略估计，这一公里长的道
路两侧有近千个摊位。

一个卖水产的摊位已经
伸出了“长舌头”，活鱼在路
中间乱扑腾，还有推着三轮
车的摊贩边叫卖边走且会随
时停车。除了吆喝声，此起彼
伏的鸣笛声让人心烦，行人、
自行车、电动车、三轮车、私
家车都在“挤油油”。挤了200
米，记者满头大汗。

因为拥堵，“小摩擦”不
断。因为走不动，一位骑着电
动三轮车载货的小伙子几乎
要被集体“围攻”了。“别开
了，你都蹭着人了。”周边行
人指责。小伙子嘟囔了一句，

“我这速度还叫开车啊。”

居民诉苦

早上上班时间
小区里的车根本出不去

“赶集的人买完东西就走了，
我们住在这儿的人进不去出不来，
还垃圾遍地。”住在航运路明福苑
的市民赵先生抱怨，早上上班时
间，小区里的车根本出不去，有时
候要堵上20多辆车。“小区里的老
人突发疾病，救护车进不来。”

航运路两侧有枫景园、北全福
小区西区、明福苑等多个大型社
区，居民数万人，还有历城区北全
福小学以及幼儿园、汽修厂等单
位。“赶上大集，孩子们就排着队走
出去，家长接送的车根本进不来。”
21日，北全福小学门口执勤的保安
强调。一家汽修厂的师傅表示，赶
上大集要找人出去在前面喊着把
车开进来。

赵先生表示，大集过后整条道
路遍布烂菜叶、塑料袋等垃圾，保
洁人员要清理好几天才能恢复。为
了大集的事，赵先生多次向相关部
门投诉，但都没有看到成效。“我们
住在周边，太痛苦了，既然管不好
为何不取缔？什么时候能还给我们
一条畅通的路？”赵先生质疑。

居委会抱怨

分属两个区管理
收费不够保洁员工资

航运路北侧竖立的“板桥农村
大集管理制度”告示牌上显示，航

运路东段经营时间为早上6点
到下午2点，属天桥区北园街道
办事处管理。“摆摊收2元卫生
费，板桥居委会收的。”一位从
大桥镇赶来卖菜的摊贩拿出收
据。而在中段贴的展板落款单
位为“历城区全福街道办事处、
航运路社区居委会”。

“板桥大集所在的航运路
在天桥区和历城区交界的地
方，因此集市的管理涉及历城
和天桥两个区。”21日，板桥社
区居委会主任徐先生坦言，此
前板桥大集位于板桥庄中心
街，2009年因为小清河改造而
被取缔，后来在航运路上由民
间自发形成。

“摆摊的都是从济南各地
来的，大部分还是老人、下岗职工
等弱势群体。”徐先生表示，他们
管辖范围不足200米，一到大集
要派多人去协调交通，仅保洁人
员就需要五六个人。“对大集管
理很头疼，也很纠结，取缔不了
还不好管，2块钱的卫生费可能
还不够支付保洁人员的工资。”
徐先生强调，此前也争取过集市

“退路进厅”，但是既没地方也没
政策。“要是板桥南片区改造了，
这个集市可能就取缔了。”

历城区全福街道航运路社
区居委会主任武先生表示，板
桥大集在历城辖区有300米左
右，从北全福小学到汽车城北
门。“分属两个区造成一定难度
的管理，我们也希望上级部门
协调同时清理。前期我们在路
两侧制作了劝阻展板，还制作
了布幅，效果不理想。”

原来的城乡接合部圈进二环

传统大集考验管理智慧

凤凰山大集搬迁

还道于民

4月2日，陪伴市民40年的
凤凰山大集正式搬迁到蓝翔路
蓝翔商贸城。搬迁后的大集，还
是逢周末赶集，不过摊位由原
先的500多家增加到了一千多
家。天桥区为了整治社区环境，
解决标山南路、东工商河路沿
线的交通拥堵问题，把凤凰山
大集从此前的东工商河路凤凰
山庄附近，搬至粟山路39号济
南蓝翔路商贸城，600多米的道
路彻底还路于民。凤凰山大集
已多次取缔，多次返潮。虽然搬
迁首日有万余市民捧场，但是
能否重聚人气，不少商贩存疑。

十六里河大集借

修路被永久取缔

曾经的十六里河大集主要
位于英雄山路和舜耕路之间的
万寿路路段，全长约800米。伴随
着商贩的增多，又延伸到与之相
交的玉兴路南段，这一段长约
300米。年前，英雄山路南段和玉
兴路南延工程的实施，使周边道
路的交通压力越来越大。2月23

日，随着海绵工程道路升级改造
在万寿路启动，存续20多年的十

六里河大集借修路契机被永久
性取缔。

丁家庄大集边

严管边建市场

丁家庄大集是目前历下区
最后的村中大集，并且紧邻中
央商务区（CBD）。济南市历下
区相关负责人曾表示，农贸市
场确实和周边高大上的氛围不
协调，创卫时，曾设想取缔丁家
庄大集，但是经过调研，这里约
有3000户居民和5000户村民，
总共大致服务8000户。

“有90%的住户希望保留，不
到10%的提出占道经营、影响交
通等问题，如果一味取缔，会给
周边的居民、村民带来生活不
便，而如果一味发展，也确实会
影响市容、交通。经慎重研究，按
照疏堵并进的路子来解决。”该
负责人表示，所谓疏，就是加快
丁家庄改造步伐，在村民变成市
民住上楼的同时，按照规划在周
围建一处全封闭的社区市场。所
谓堵，就是规定时间、规定地点、
规定内容进行经营。“农历逢三、
逢八开集，一个月是六天大集，
六天结束之后立即进行清洁服
务工作。通过这样的办法，能够
在两年之内，既满足百姓需求，
又解决交通市容问题。”
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省城有大大小小近30个传统集市，此前这些集市多位
于近郊城乡接合处，不过，随着城市化进程加快，原本的城
乡接合部进入二环以内，周边居民小区建成，再加上私家
车数量增多，集市的弊端如阻碍交通、污染环境也明显起
来。

本报记者 孟燕 实习生 赵倩云

延续了百年的板桥集如今“扎根”在航运路，每逢阴历初五、初十开集成了周边
市民挥之不去的阴影。占道经营，进不去出不来，再加上散集后“脏乱差”，滋味不好
受。板桥集属于天桥区北园街道办事处和历城区全福街道办事处共同管辖，双方管
理者均称“头疼”，取缔不了还不好管。
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本报记者 孟燕 实习生 赵倩云

21日恰逢板桥大集开集，航运路上堵得死死的。 本报记者 孟燕 摄
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